

Lexique

Quel mécréant êtes-vous ?

● ● ● Catholique, évangélique, réformé, juif, musulman, chiite, sunnite, hindou, sikh, bouddhiste... les religions donnent des étiquettes aux leurs fidèles. Pour ceux qui ont perdu la foi ou ne l'ont jamais eue, il peut être important de trouver sa propre étiquette. Cette quête peut s'inscrire dans un processus de guérison, où constituent un acte de résistance face à un paradigme dominant étouffant. Si, d'une façon ou d'une autre, vous avez tourné le dos à la religion et ne savez pas trop comment vous présenter, peut-être vous retrouverez-vous dans l'une de ces catégories.

1. **Athée.** L'athéisme se définit littéralement comme la négation du concept de divinité. Historiquement, il peut se comprendre de deux façons. L'athéisme positif affirme la non-existence d'un être surnaturel. L'athéisme négatif désigne l'absence de croyance en une telle divinité. On peut ainsi se réclamer de l'athéisme positif en ce qui concerne Dieu chrétien tout en conservant une position d'athéisme négatif, voire d'incertitude, quant à une divinité plus abstraite, une "cause première" par exemple. Il est important de signaler qu'aux Etats-Unis, "athée" est sans doute la plus choquante des étiquettes infligées aux non-croyants. Les esprits pieux s'imaginent que les athées n'ont aucune morale. Il n'y a pas si longtemps, se dire à l'athée était un acte de provocation. Mais les choses sont en train de changer. Avec l'essor des nouveaux athées et le recent mouvement d'affirmation athée, le mot perd de son tranchant.

2. **Antithéiste.** Se dire antithéiste signifie que l'on considère la religion comme dangereuse, ce qui ne signifie en outre une forme de militantisme qui dépasse le simple fait de prôner la séparation de l'Eglise et de l'Etat ou l'enseignement des sciences. L'antithéisme remet en cause la légitimité de la foi en tant qu'autorité morale ou source de connaissance. Les antithéistes s'attachent souvent à révéler les ravages causés au nom de Dieu, comme les lapidations, les discriminations contre les

homosexuels, les services infuges, aux enfants, les mutilations génitales, les grossesses non désirées et tous les crimes commis par des prêtres. 3. **Agnostique.** L'agnosticisme ne renvoie pas à la même idée de confrontation et de provocation que l'athéisme peut impliquer et sert donc

souvent d'entre-deux. En réalité, il recouvre pourtant toute une gamme de positions intellectuelles cohérentes et qui se distinguent de l'athéisme : l'agnosticisme fort considère que l'existence de Dieu est à jamais

inconnaisable, l'agnosticisme faible peut simplement vouloir dire "Je ne sais pas si Dieu existe" ou encore "aucun d'entre nous ne sait si Dieu existe mais nous pourrons en avoir le cœur net à l'avenir".

4. **Sceptique.** Ce terme s'applique traditionnellement aux individus qui émettent des doutes sur les dogmes religieux communément admis.

Les sceptiques placent l'esprit critique au centre de leur réflexion.

5. **Libre-penseur.** Le mot remonte à la fin du XVII^e siècle et il a d'abord été utilisé en Angleterre pour désigner ceux qui s'opposaient à l'Eglise et à l'interprétation littérale de la Bible. La libre-pensée est une position intellectuelle selon laquelle les opinions doivent s'appuyer sur la logique et les faits plutôt que sur l'autorité et les traditions. Des philosophes célèbres comme John Locke ou Voltaire furent qualifiés de libres-penseurs.

Il existe encore aujourd'hui. Ce terme a récemment gagné en popularité notamment parce qu'il est positif. Contrairement à l'athéisme, qui se définit en opposition à la religion, la libre-pensée est un processus dynamique pour décider de ce qui est réel et important.

6. **Humaniste.** L'humanisme cherche à promouvoir le bien-être général en encourageant la compassion, l'égalité, l'autodétermination et toutes les valeurs qui permettent aux individus de s'épanouir et de vivre ensemble en communauté. Ces principes ne proviennent pas d'une révélation divine, mais de l'expérience humaine.

7. **Panthéiste.** Les panthéistes rejettent l'idée d'un être suprême, mais croient que le divin se manifeste à travers tout ce qui existe.

Et si, vous ne vous retrouvez dans aucune de ces catégories, ne perdez pas espoir. Nos étiquettes sont essentiellement personnelles et parfois expérimentales. Nous sommes libres d'en tester une de vivre avec quelque temps puis d'en adopter une autre.

Valerie Tarico: AlterNet (extraits) San Francisco. Publié le 22 septembre